

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIÉRCOLES 11 DE MARZO DE 1829.

SAN EULOGIO, PRESBITERO, Y SANTA AUREA.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Capuchinos.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 8', y se oculta á las 5 h. y 52'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del día.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 7, 50	57 6.	OSO.	Cer. y lluvia.
A las 12 del día...	29, 7, 70	60 5.	Id.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 8, 10.	59 5.	Id.	Idem

Mareus en esta bahía.

1.ª Altamar á las 6 h. 2' mad. 2.ª Altamar á las 6 h. 28' tard.
1.ª Bajamar á las 12 h. 15' mañ. 2.ª Bajamar á las 12 h. 43' noct.

NEGOCIOS DE TURQUIA.

Paris 23 de Febrero. = Nada puedo decir á vmd. en este correo, porque ni de guerra ni de paz se habla en estos días. Los periodicos ingleses están ocupados en tratar de la emancipación de los catolicos que es regular que se consiga. Los franceses lo están en hacer observaciones sobre la ley de Ayuntamientos, la de los desamios y el código militar que los ministros han presentado á las cámaras; y estas materias muy graves han absorbido momentaneamente la atención de los periodistas, de modo que los últimos papeles públicos apenas hacen mención de los asuntos de Turquía y de la Grecia. Puede ser que en el correo proximo le comuniqué á vmd. mas noticias que en el dia. Paselo vmd. bien &c.

EL CÓNCLAVE.

La muerte de un Papa es para toda la cristiandad un acontecimiento doloroso que aflige á 150 millones de catolicos diseminados en toda la superficie del Globo. La de Leon XII es

tanto mas sensible quanto que las virtudes de este Pontifice le habian grangeado la admiracion y el respeto universal. Ya debe establecerse inmediatamente el cónclave para la eleccion de su sucesor, y como son poco exactas las noticias que hay sobre este célebre consistorio, no dejarán de agradar á nuestros lectores los pormenores que les presentamos acerca de él.

En los primeros tiempos de la Iglesia parece que el clero romano estaba en posesion de elegir al Papa y el pueblo concurría á la eleccion. El uso del cónclave comenzó en 1270. Habiendo fallecido en la ciudad de Viterbo Clemente IV en 1268 se presentaron dificultades con motivo del nombramiento de su sucesor. Cansados los cardenales de permanecer tan largo tiempo en una pequeña ciudad, sobre todo no viendo el término inmediato de su permanencia resolvieron retirarse. Sabedores de su resolucion los habitantes, y movidos por los consejos de S. Buenaventura resolvieron no dejarlos salir. Con este objeto cerraron las puertas de la ciudad, detuvieron á los cardenales en el palacio y declararon que no los dejarían salir mientras no eligiesen al Papa. En efecto en dos dias se consiguió lo que no había podido conseguirse en dos años, y una circunstancia particular se convirtió en costumbre, la que no se ha derogado despues.

Apenas espira el Papa se trata de preparar en el palacio del Vaticano tantas celdas quantos son los cardenales que componen el Sacro Colegio. Estas celdas de madera están adornadas sencillamente con una colgadura verde ó de color de violeta, y son bastante obscuras, pues solo están abiertos los postigos superiores de sus ventanas. A cada cardenal se le permiten dos criados y se encierran en el cónclave un sacristan primero, un segundo sacristan, dos secretarios, un confesor, dos médicos, un cirujano, dos barberos, un boticario, dos mozos, cinco maestros de ceremonias, un albañil, un carpintero y 15 lacayos.

La campana mayor del capitolio es la que anuncia la muerte del Papa por espacio de nueve dias y nueve noches, que es el tiempo en que se verifican todas las ceremonias fúnebres. El noveno dia el cuerpo del último Papa ocupa el lugar de su predecesor en la catedral de S. Pedro y en la parte superior de la capilla de S. Juan. En cada dia de los nueve se celebra con gran pompa una misa solemne en memoria del augusto difunto, y en esta ocasion se despliega toda la magnificencia de la Iglesia romana.

Muerto el Papa, la soberania recae en el Sacro Colegio, y el cardenal Camarlengo, presidente de la cámara apostolica, ejerce el poder ejecutivo. Con la muerte del papa cesan los poderes de todos los Embajadores, los cuales no lo reasumen sino

3
por medio de nuevas credenciales de sus respectivos Soberanos, acreditandolos cerca del Sacro Colegio.

El término legal para la apertura del cónclave es de diez dias; pero este tiempo jamas basta para concluir los preparativos interiores del Vaticano, y con esto se proporciona tiempo para la llegada de los cardenales ausentes. Leon XII ha muerto el 10 de Febrero, y el 23 ó 24 se abrirá el cónclave.

Esta medida muy suficiente para facilitar la llegada de los cardenales que están en Italia, no lo es para que lleguen los que viven en países mas lejanos. Sin embargo el cónclave se abre; pero esto casi se verifica solo por la forma, de manera que el Sacro Colegio se ocupa de cosas de poca trascendencia, y no comienzan sus ocupaciones mas serias sino en cuanto llegan los cardenales franceses, españoles, alemanes polacos &c.

Y esto no se hace solo por una especie de miramiento sino porque las tres grandes potencias catolicas, á saber; la España, la Francia y el Austria tienen un derecho que ejercer, y es el de *exclusion*. Este derecho consiste en poner un *veto* absoluto contra alguna persona que mire como incapaz de ejercer la dignidad pontificia o como contraria á sus intereses políticos; pero no teniendo ya estas potencias representantes legalmente autorizados en Roma, no podrian hacer conocer oficialmente la persona sobre quien quisiesen hacer recaer su exclusion, por cuyo motivo es necesario aguardar á que lleguen nuevas credenciales, y los cardenales de las respectivas potencias para apoyar el espresado derecho (1). Con esto se ve que un término de diez ó doce dias no basta para llenar semejantes condiciones diplomáticas. Un correo lleva la noticia de la muerte del Papa al Nuncio; este la comunica al Rey, y el Rey dirige á los cardenales sus subditos la orden y el permiso para ir á Roma, y como unos ancianos respetables no pueden ponerse en camino con tanta celeridad como un correo de gabinete, se necesita á lo menos un mes antes que el Sacro Colegio se halle completo.

Estandolo ya y en plena actividad, ejercen sus poderes tres cardenales sacados de los tres ordenes del Sacro Colegio, á saber, de los cardenales obispos, de los cardenales presbiteros y de los cardenales subdiaconos, y estos se renuevan diariamente: á estas autoridades efimeras presentan los Embajadores sus nue-

(1) Apenas se divulgó en Paris la noticia de la muerte del Papa los noveiros comenzaron á hacer congeluras acerca del sucesor, y ya se señalaban los pretendientes al trono Pontificio. Se hablaba del Cardenal Justiniani como candidato apoyado por el Austria, y se aseguraba que la Francia apoyaria al Cardenal Macchi que ha estado muchos años nuncio del Papa en Paris.

4
vas credenciales con la mayor ostentación posible, Elegido el Papa se necesitan otras credenciales que se presentan con igual pompa.

El Papa se elige por escrutinio, que se hace por medio de boletines impresos, que los cardenales meten en un caliz colocado en el altar de la capilla del parage en que estan encerrados. Antes del escrutinio se meten en una bolsa unas bolas con los nombres de todos los cardenales para sacar tres escrutadores, tres enfermeros (que recogen los boletines de los enfermos) y tres revisores. Para ser elevado al trono pontificio es necesario tener á lo ménos dos terceras partes de votos. Cuando con el escrutinio no se consigue el objeto se acude al *accessus*, y los cardenales dan su voto por medio de otro boletin en que escriben *accedo Domino*, añadiendo su sufragio al de otro cardenal, ó *accedo nemini* cuando mantienen su primer voto.

Hecha la eleccion entran tres protonotarios apostolicos, los cuales estienden el acta de eleccion revisando los boletines de los votos, y todos los cardenales firman dicha acta. Rara vez se hace la eleccion por compromiso, esto es, nombrando los cardenales un compromisario de una probidad conocida para que este elija al Papa. La eleccion por inspiración se hace diciendole los cardenales *tu cardenal es Papa*. De esto hay pocos ejemplos. La eleccion por adoración se verifica cuando los dos tercios del Sacro Colegio se reunen para aclamar al Papa, pero la eleccion mas comun es la que se hace por escrutinio.

ANTIGUEDADES.

Escriben de Zamora con fecha de 14 de Febrero lo que sigue. — La semana pasada estando cabando en una tierra cerca del camino de Gijon, se han descubierto hasta ahora (pues se han mandado suspender las escabaciones) siete sepulcros de piedra enteros, con sus cubiertas de mas de un palmo de grueso: dentro de ellos se hallan los esqueletos tan blancos como el papel sin faltarles la mas pequeña particula. Hay varias opiniones acerca de quienes podran ser: unos dicen que son de los antiguos defensores de Zamora, por ser aquel sitio parte del llamado *Campo de la verdad*: otros que de los hebreos de España, por estar proximo á aquel punto el arrabal del Espíritu Santo, que era donde antiguamente habitaban los judios &c. Veremos lo que declaran los inteligentes."

Errata. — En el Diario de ayer ultima plana de precios donde dice *Intereses de vales á 2½ p 8*, debe decir *Intereses de vales 3¼ á 4 p 8*.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.